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Корейский сад — особый тип ландшафт-
ного искусства, олицетворяющий духов-
ность и восточные традиции корейской 
культуры. В Иркутске под него выделили 
участок площадью более тысячи квадрат-
ных метров, где уже высадили барбарис ко-
рейский, ясень маньчжурский, боярышник 
Максимовича, калину Саржента, таволгу 
среднюю, бересклет Маака, дуб монголь-
ский. Родина этих растений — Корея, Даль-
ний Восток, север Китая. 

Специфика корейского сада проявляется 
не только в растениях, но и в архитекту-
ре. Здесь поставили уединенную беседку, 
протянули мостик, установили каменный 
фонарь и деревянных идолов, отсыпали 
тропинки из разных материалов. Проект 
корейского парка разрабатывал иркутский 
архитектор, ландшафтный дизайнер Алек-
сей Пономарев. 

— Если смотреть на сад сверху, он имеет 
форму падающей капли — один из сим-
волов Кореи, которую называют Страной 
утренней свежести. Главный принцип 
корейского сада — естественность и един-
ство с природой, — подчеркивает Алексей 
Пономарев. — Комплекс поделен на три 
зоны: входную, активную и территорию 
спокойствия. 

Обязательным элементом 
любого восточного парка является 
естественный или искусственный водо-
ем, здесь без него тоже не обошлось. В 
активной зоне гости будут наслаждаться 
журчанием воды, пением птиц, отдыхать 
на качелях, гулять босиком по тропинкам, 
вымощенным деревом, камнем и песком. 
А в зоне спокойствия можно посидеть 
в беседке, пофилософствовать и отвлечься 
от суеты будней. 

Мэр Каннына отметил, что иркутские 
мастера сумели передать дух Кореи. Боль-
шую поддержку и помощь в обустройстве 
оказало Генеральное консульство Респу-
блики Корея в Иркутске и мэрия города-
побратима. Благоустройство продолжится 
в следующем сезоне. В активной зоне 
появится чайный домик, где можно будет 
проводить небольшие тематические меро-
приятия. 

— Открытие единственного в России 
корейского сада — действительно повод 
для гордости, — отметил Дмитрий Бердни-
ков. — Этот проект появился благодаря 
совместной работе специалистов Ботани-
ческого сада Иркутского университета и 
представителей Каннына. Символично, что 
сад открылся в год масштабного благо-
устройства областного центра. Жители и 
гости Иркутска всегда с удовольствием 
приходят в Ботанический сад на экскур-
сии и просто отдохнуть. Уверен, это место 
станет одним из популярных и любимых 
пространств в нашем городе! 

Яна Шутова  
Фото Александра Новикова,  

Валентина Карпова и пресс-службы ИГУ 

Деревянные идолы, каменный фо-
нарь, причудливо разложенные 
горстки камней — в этом изы-

сканном ландшафте чувствуется вос-
точный колорит. На территории Бота-
нического сада ИГУ создали настоящий 
корейский сад — первую зеленую зону 
в России, посвященную городу-побра-
тиму Иркутска Канныну. В открытии 
корейского сада приняли участие мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников, мэр Кан-
нына Чве Менг Хи, генеральный консул 
Республики Корея Ом Ки-ен, ректор 
ИГУ Александр Аргучинцев. 

ПЕРВЫЙ 
В РОССИИ
Настоящий  
корейский сад  
открылся  
в Иркутске

"
На входе гостей встречают фигурки 
птичек на деревянных шестах 
— это подарок мэрии города 
Каннын, такие охранные 
символы устанавливают 
перед въездом в 
корейские деревни. В 
активной зоне можно 
увидеть тотемные 
столбы (чансын) — 
так называемые духи 
местности.

По словам дизайнера проекта Алексея 
Пономарева, каждая деталь в корейском саду 
подчинена восточной философии Тотемные столбы чансын 

охраняют территорию от злых 
духов и несчастья

Первые отзывы в книге посетителей корейского сада 
оставили мэр Иркутска Дмитрий Бердников  

и глава Каннына Чве Менг Хи

В торжественном открытии приняли участие 
члены корейской делегации, которые высоко 
оценили мастерство иркутских архитекторов



316 ноября 2017 года | № 44 (835) | ИРКУТСКirkutskinform.ru СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Председатель студенческого проф-
кома Кристина Удоденко рассказала 
о социальных проектах организации, 
а директор центра культуры и до-
суга Артем Миронов — о творческих 
достижениях учащихся. Так, напри-
мер, студентка Анна Китура недавно 
представляла Иркутск на всероссий-
ском конкурсе «Студенческая краса» 
во Владивостоке. 

При вузе ведет работу волонтерская 
группа «Эко-Байкал».  Ребята под 
руководством преподавателя Сергея 
Полищука убирают мусор на побере-
жье озера, помогают в строительстве 
деревянных скульптур на Ольхоне, 
высаживают деревья. Благодаря этой 
работе ИрГУПС стал партнером про-
екта «Подари планете жизнь». 

Также свою презентацию показал 
командир студенческого строитель-
ного отряда Василий Долганов. 

— Бойцы нашего ССО участвовали 
в строительстве крупных объектов в 
России, — рассказал Василий. — Это 
олимпийские сооружения в Сочи, 
космодромы «Восточный» (в Амур-

ской области) и «Плесецк» (в Архан-
гельской области), Байкало-Амур-
ская магистраль. Ребята получают 
дополнительное профильное обра-
зование, идут работать на объекты 
железнодорожного транспорта, уже 
имея специальность. Студотряд — 
это опыт, материальная поддержка, 
производственная практика. 

"
На базе студенческого 
отряда вуза также создан 
своеобразный подотряд 
«Байкал», состоящий из 
20 человек. Ребята уже 
потрудились в Монголии, 
работали на укладке 
путей, осуществляли 
ремонт линий. 

— В 2014 году наш отряд стал луч-
шим на объектах ОАО «РДЖ», нам 
даже вручили награды в Кремлевской 
дворце, — сказал Василий Долганов. 

В прошлом году студенты  
ИрГУПСа приняли участие в патри-
отической акции «Снежный десант». 
Ребята в свободное от учебы время 

приезжали в населенные пункты 
региона и оказывали помощь людям, 
нуждающимся в особом внимании, 
— пенсионерам, инвалидам. В 2016-м 
таких энтузиастов было 30 человек, в 
этом — их количество выросло до 90. 

— Здорово, что вам все интересно, 
что вы хотите многое узнать и уви-
деть, — обратился к студентам Дми-
трий Бердников. — Меня заинтере-
совал «Снежный десант». Думаю, мы 
сможем поработать вместе — нужно 
помочь людям, живущим в отда-
ленных районах Иркутска. Важно 
сегодня и возрождение студенческих 
отрядов, у этого движения богатая 
история. В этом году ребята из го-
родского студенческого отряда уча-
ствовали в благоустройстве города, 
в рамках программы «Комфортная 
городская среда» проводили ремонт 
в двух дворах, а также работали в 
центре «Патриот». 

После желающие задали вопросы 
главе города. Студентов интересова-
ли проблемы общественного транс-
порта, ремонт дорог и развязок, 
благоустройство набережных. 

— Встреча мэра города с молоде-
жью — значимое событие, — под-
черкнул ректор ИрГУПСа Андрей 
Хоменко. — Ребятам важно услы-
шать из первых уст, какие важные 
программы реализуются в Иркут-
ске. Ведь именно они ответственны 
за будущее города. 

Мэр Иркутска пригласил студен-
тов принять участие в работе перво-
го Иркутского городского форума 
молодежи, который пройдет с 17 по 
24 ноября. 

— Такой форум нужен Иркутску, 
— отметил Дмитрий Бердников. — 
Мы часто посещаем школы, вузы 
нашего города, и у ребят, и у педаго-
гов постоянно возникает множество 
вопросов. Форум станет объединя-
ющей площадкой, где можно будет 
обсудить вопросы, посмотреть про-
екты и продумать возможности для 
их реализации. В рамках форума 
состоится грантовый конкурс со-
циальных проектов, где вы сможете 
представить и свои наработки.

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова 

СТРОИТЕЛИ, ЭКОЛОГИ, ВОЛОНТЕРЫ 
Студенты ИрГУПСа продемонстрировали мэру свои достижения

Год назад мэр города Дмитрий 
Бердников уже встречался с 
будущими специалистами из 

Иркутского государственного уни-
верситета путей сообщения. Тот 
разговор со студентами, по при-
знанию градоначальника, запом-
нился интересным общением и 
необычными вопросами. Во втор-
ник, 14 ноября, мэр снова посетил 
вуз, только встреча прошла немно-
го в другом формате. Представи-
тели общественных организаций 
ИрГУПСа приготовили презента-
ции, в которых рассказали о своих 
успехах в сфере творчества, эколо-
гии и профсоюзного дела. После 
этого ребята задали мэру вопросы. 

Иркутский клуб 
садоводов-опытников 
им. А.К.Томсона 
приглашает всех 
желающих на 
теоретические и 
практические занятия. 
18 ноября в актовом 
зале Правобережного 
округа (ул. Марата, 
14) пройдут лекции по 
следующим темам: 
10.00 Выращивание 
крупноплодных яблонь. 
Опыт В.А.Кравцова. 
15.00 Яблони в 
садоводствах Иркутска. 
Новинки. Особенности 
выращивания. Сорта. 
Л.М.Мелентьева, 
руководитель секции 
семечковых. 
16.30 Корнеплоды: 
морковь, свекла, 
корневой сельдерей, 
пастернак. Агротехника. 
Сорта. Т.В.Кузнецова, 
руководитель секции 
овощей. 
22 ноября с 14.00 на 
ул. Литвинова, 16в, 3-й 
этаж, каб. 301, состоится 
занятие по прививке 
плодовых культур. 
Теория и практика. 
Принести прививочные 
ножи. 
На все занятия вход 
свободный. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Для участия в работе совета в Ир-
кутск прибыли представители 40 
муниципалитетов. В повестку были 
включены вопросы, связанные с фор-
мированием бюджета Иркутской об-
ласти, о проведении нынешнего отопи-
тельного сезона, повышении качества 
жилищно-коммунальных услуг. Одной 
из наиболее актуальных тем заседания 
стало подведение итогов работы по 
программе «Формирование комфорт-
ной городской среды». 

В этом году в ней приняли участие 
15 муниципальных образований. Они 
наработали опыт выполнения тех за-
дач, которые ставит перед участниками 
проекта Федерация. 

Иркутск вошел в число эксперимен-
тальных городов, руководство которых 
поставило невиданные по масштабу 
задачи. В течение летних и осенних ме-
сяцев было отремонтировано 210 дворов 
и создано 13 общественных пространств. 
Ремонт дворов включал укладку бор-
дюрного камня, обустройство тротуаров 
и контейнерных площадок, уборку неза-
конно возведенных гаражей, снос кла-
довок, озеленение, установку освеще-
ния, воркаутов, детских и спортивных 
площадок, малых архитектурных форм, 
лавочек и урн. На ряде объектов была 
сделана новая ливневая канализация. 

"
Три общественных 
пространства, 
благоустроенных в 2017 году 
в Иркутске, будут участвовать 
в конкурсе Министерства 
строительства России для 
включения в федеральный 
реестр лучших практик: 
Иерусалимская лестница, 
площадь Конституции и 
бульвар Постышева. 

Финансирование программы осущест-
вляется из трех источников:  федераль-
ного, областного и городского. Федера-

ция уже подготовила проект, который 
рассчитан на пять лет, с 2018 по 2022 
год. На региональном совете прозвуча-
ло, что в следующем году в программу 
«Формирование комфортной городской 
среды» планируют войти уже 160 муни-
ципалитетов Иркутской области. 

В работе совета принял участие мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников. В своем 
выступлении перед участниками со-
вещания он поблагодарил председателя 
правительства Иркутской области Рус-
лана Болотова за активное взаимодей-
ствие и сотрудничество в реализации 
в Иркутске проекта благоустройства:

— В обсуждении данного проекта, 
инициированного президентом России 
Владимиром Путиным и партией «Еди-
ная Россия», приняли участие 60 тысяч 
иркутян. Нам предстояло сделать 
огромный объем работы. Несмотря 
на сложности, связанные со сжатыми 
сроками исполнения программы, недо-
статочной кадровой обеспеченностью и 
рядом организационных вопросов, мы 
с поставленной задачей справились и 
готовы делиться опытом. 

Дмитрий Бердников также отметил, 
что Иркутск настроен продолжать 
участие в проекте «Формирование ком-
фортной городской среды». 

Алексей Буренин 

РЕГИОНАЛЬНЫЙ СОВЕТ ПРОШЕЛ В ИРКУТСКЕ
Руководители муниципалитетов обсудили программу создания  

комфортной городской среды

Первое за истекшие два с поло-
виной года заседание регсове-
та прошло в областном прави-

тельстве 15 ноября. На нем принято 
решение проводить встречи ежеквар-
тально. Один из вопросов в повестке 
заседания  — исполнение программы 
«Формирование комфортной город-
ской среды», в которой Иркутск при-
нял в этом году активное участие. 
Мэр областного центра Дмитрий Бер-
дников поблагодарил правительство 
региона за сотрудничество.

Студенты спрашивали мэра о работе общественного 
транспорта и благоустройстве прогулочных зон

Дмитрий Бердников пригласил студентов на первый 
Иркутский городской форум молодежи
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Никаких перерасчетов
Еще в середине прошлого года 

премьер-министр Дмитрий Медведев 
подписал распоряжение, согласно 
которому регионы получили право 
самостоятельно определять способ 
оплаты тепла. До нынешнего отопи-
тельного сезона иркутяне на про-
тяжении всего года рассчитывались 
за обогрев своих квартир равными 
долями. В конце сезона производил-
ся перерасчет в соответствии с реаль-
ным объемом потребленного домом 
тепла. 

Теперь используется другая ме-
тодика — суммы за коммунальные 
услуги будут начисляться согласно 
фактическим показаниям счетчиков. 
Выгодно это или нет? Хорошо или 
плохо?.. Как правило, любое нововве-
дение вызывает множество вопро-
сов, собственники жилья пытаются 
понять — не ударят ли новые правила 
по семейному бюджету. 

Надо сказать, что обе схемы рас-
чета имеют плюсы и минусы. Однако 
именно новый порядок специалисты 
считают более выгодным для потре-
бителя и абсолютно прозрачным. В 
первую очередь за такой способ опла-
ты выступают представители Службы 
государственного жилищного надзо-
ра. Ведь именно к ним стекаются все 
жалобы, связанные с перерасчетами 
за потребленное тепло по итогам года. 

— Равномерные платежи — это 
звучит хорошо, — поясняет руково-
дитель Службы государственного жи-
лищного надзора Иркутской области 
Александр Проценко. — Но они не 
исключают необходимости в допла-
тах. Ведь в этом случае идет расчет 
среднемесячного объема потребле-
ния, а счетчики никто не отменял. 
Вот и выходит, что человек 12 меся-

цев платит, а по итогам года получает 
квитанцию с суммой, достигающей 
порой девяти-десяти тысяч рублей. 
И ее нужно выложить сразу. 

По словам руководителя службы, 
в начале 2017 года в организацию по-
ступило больше десяти тысяч жалоб, 
связанных с таким перерасчетом. 

В то же время от жителей городов, 
которые начали платить по фактиче-
скому потреблению с октября, пока 
не было ни одной. 

Что увидим в квитанциях
— Проведенный анализ показал, 

что рост платы за отопление зимой 
будет существенный, — рассказывает 
заместитель министра жилищной 
политики, энергетики и транспорта 
Иркутской области Наталья Сдобно-
ва. — А в летнее время платежи будут 
равны нулю. 

По данным Иркутскэнергосбыта, 
в декабре 2017 — феврале 2018 годов 
суммы за тепло в платежках могут 
увеличиться в 1,8—2,5 раза. 

— Пик платежей, скорее всего, 
придется на самый холодный месяц 
— январь, — говорит заместитель 
директора по сбыту ООО «Иркутск-
энергосбыт» Андрей Харитонов. — 
Зато в сентябре и мае эта сумма будет 
минимальной. 

"
Насколько вырастут цифры 
в наших квитанциях, 
сегодня никто не берется 
прогнозировать. 

— Может быть, для жителей двух 
одинаковых домов одной серии 
оплата окажется разной, — продол-
жает Андрей Харитонов, — поскольку 
в них созданы разные условия для 
энергосбережения, управляющие 
компании по-разному проводят регу-
лировку тепловых узлов. 

При этом, по словам руководителя 
жилнадзора, в начале следующего 
года мы все-таки еще раз получим 
платежки с перерасчетом. Связано 
это с тем, что новая система оплаты 
введена лишь с октября, а за январь 
— сентябрь 2017 года надо будет про-
водить корректировку. 

Заместитель министра Наталья 
Сдобнова выразила опасения, что 
нововведение может негативно ска-
заться на социально незащищенных 
слоях населения. Ведь плата за тепло 
— одна из основных статей расхода 

за коммуналку, и новые цифры могут 
оказаться существенными для неко-
торых категорий горожан. 

Однако представители соцзащиты 
заверяют: переход на новую систему 
не должен ухудшить материальное 
положение малообеспеченных семей. 
По словам директора Управления 
социальной защиты населения по 
Иркутску Валентины Мериновой, 
сегодня около 90 тысяч жителей об-
ластного центра имеют право полу-
чать субсидии на оплату ЖКХ, они 
смогут этой льготой воспользоваться. 

Летом, когда начислений за ото-
пление не будет, и компенсаций не 
будет. А во время холодного пери-
ода иркутяне, имеющие право на 
льготы, будут их получать. Причем 
с изменением суммы начислений, 
соответственно, изменится и размер 
субсидий. 

Грамотное 
энергосбережение

Стоить отметить, что часть жи-
телей города давно ратовали за 
введение такой системы расчета 
коммунальных платежей, ведь при 
грамотном подходе можно суще-
ственно снизить суммы в платежках 
за коммуналку. 

— Семь лет назад в доме, где я 
живу, провели капитальный ремонт, 
тогда же установили погодоведомое 
оборудование, которое регулирует 
объем подаваемого тепла в зависимо-
сти от температуры за окном, — рас-
сказывает председатель ТОС «Рубин» 
Любовь Аликина. — С тех пор наши 
платежи за отопление снизились 
примерно на тридцать процентов. 
Платить по факту потребления го-
раздо выгоднее, чем по нормативу. 
Многие иркутяне помнят перерасчет 
за тепло, который представили соб-
ственникам прошлой зимой. Тогда 
горожанам пришлось доплачивать от 
пяти до десяти тысяч рублей. А жи-
телям нашего дома дополнительные 
расходы нести не пришлось. 

В комплексе работ по энергосбере-
жению — утепление межпанельных 
швов, установка пластиковых окон 
в подъездах, закрытые подвалы и 
чердаки. Это, конечно, значительные 
затраты, но они в будущем позволят 
снизить ежемесячные платежи жите-
лей за отопление. 

Анастасия Дарчук 

ОПЛАТА ПО ФАКТУ
В Иркутске введен новый порядок оплаты отопления

В октябре этого года прави-
тельство Иркутской области 
приняло решение, что ирку-

тяне и жители еще восьми муници-
палитетов региона будут платить 
за тепло по новой схеме — по факту 
потребления, т. е. только во время 
отопительного сезона с переры-
вом на лето. К чему это приведет 
и что ждет иркутян, разбирались 
накануне экономисты, юристы, 
представители ТОСов на площадке 
Общественной палаты города. 

Как вам удобнее 
платить 

за тепло — 
по факту или 

равными долями?

Алена, секретарь судеб-
ного заседания: 

— Мне 
удобнее 
платить 
равными 
доля-
ми. По 
крайней 
мере точно 
знаешь, 
какую сумму 
нужно внести за коммунальные 
услуги, и можешь планировать 
свой бюджет. А если платить по 
1/9, то в зимние месяцы цифра 
в платежке может существенно 
вырасти. 

Татьяна Анатольевна, 
пенсионерка: 

— Я сама из 
Кемерово, в 
Иркутске 
в гостях. 
Наши 
власти 
не хотят 
вводить 
оплату тепла 
по 1/9, а я бы 
хотела рассчитываться по по-
казаниям счетчика. В нашем 
регионе нормативы явно завы-
шены, и мы переплачиваем за 
отопление. 

Надежда Никитовна, 
служащая: 

— Дом у нас 
кооператив-
ный, мы 
еще не-
сколько 
лет назад 
решили, 
что будем 
оплачивать 
по факту. Нас 
это устраивает. Зимой сумма за 
коммунальные услуги увели-
чивается тысячи на полторы за 
двухкомнатную квартиру, но 
зато летом за тепло не платим. 

Инна Первушина, соци-
альный работник: 

— Я кварти-
ру снимаю 
и не знаю, 
как на-
числяют-
ся комму-
нальные 
платежи. 
Но мне 
кажется, что 
удобнее платить равными 
долями в течение всего года. 
Точно знаешь, сколько придет-
ся выложить, никаких непри-
ятных сюрпризов. 

Надежда Павловна, пен-
сионерка: 

— У нас 
очень 
теплая 
квартира, 
прошлой 
зимой мы 
батареи 
вообще не 
включали. 
Поэтому я за 
то, чтобы платить по показа-
ниям счетчика. А еще лучше 
— установить приборы учета в 
квартире и платить по ним, а 
не по общедомовым. Тогда бы у 
нас вообще этой статьи расхо-
дов не было. 
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Врачами Мария и Андрей стали по 
зову души. 

— У меня родители — доктора, по-
этому после школы я не раздумывая 
пошел в мединститут. Выбрал специ-
ализацию отоларинголога, хотя отец 
и мама — педиатры, — рассказывает 
Андрей. — Чем это было обусловлено, 
не знаю. Может быть я так решил из-
за того, что наш климат провоцирует 
большое количество лор-заболеваний. 

В лор-отделении Иркутской об-
ластной больницы лечатся люди, 
страдающие гайморитами, ангинами, 
бронхитами. Пациентов много, а вот 
специализированных врачей мало. 
В регионе большой дефицит отоларин-
гологов — укомплектованность специ-
алистами этого профиля в клиниках 
области составляет менее 50 про-
центов. В основном лор-специалисты 
в районных и городских клиниках — 
это пожилые доктора, которые начали 
работать еще в советские времена. 

— Когда видишь, что ты кому-то 
помог, что твоя работа дает позитив-
ные результаты, это вдохновляет, — 
говорит Андрей. 

Специализация Марии тоже в 
наше время достаточно редкая — она 
эндокринолог. До недавнего времени 
Мария была в декретном отпуске, а 
сейчас снова вышла на работу. Вос-
питывать двухлетнего сына помогают 
родители, с которыми супруги пока 
живут в одной квартире. Но в скором 
времени семья Грязновых планирует 
перебраться в собственное жилье, 
которое им выделила администрация 
Иркутска. 

— Квартира в Радужном не-
обычная, вход в нее прямо с улицы. 
Большая кухня, комната, раздельные 
ванная и туалет. У нас есть возмож-
ность продумать дизайн и создать 
собственный проект, — объясняет 
Андрей. — Мы очень благодарны 
мэрии Иркутска за этот подарок. Я, 
честно говоря, не верил в реальность 
происходящего, пока мы не полу-
чили ключи. О таком подарке и не 
мечтали. 

Ремонт в квартире молодых вра-
чей несколько затянулся. 

— Банковских кредитов мы не 
берем по принципиальным сообра-
жениям, а зарплаты на все не хва-
тает. Ремонт помогает делать брат-
электрик, какие-то строительные 
навыки уже приобрели с женой 
сами, — говорит Андрей. — Но это 
все вторично, главное — есть соб-
ственная крыша над головой. Мы 
в любом случае обустроим кварти-
ру за ближайший год. 

Андрей и Мария не 
собираются покидать 
Иркутск. Их жизнен-
ные планы связаны с 
работой в областной 
клинической больнице. 
По словам Андрея, во 
многом выбор опре-
делен теперь на-
личием в Иркутске 
своего жилья. 

Городская админи-
страция старается ока-
зывать молодым медикам 
системную помощь. С янва-
ря 2016 года мэрией была 
введена единовременная 
денежная выплата врачам, 

фельдшерам и медсестрам иркутских 
больниц, поликлиник и станции ско-
рой помощи в размере от 50 до 100 
тысяч рублей. Из бюджета област-
ного центра на оказание социальной 
поддержки молодым медикам в 2016 
году выделено около 9 млн рублей. 
Эта работа была продолжена и в 2017 
году. 

На встрече со студентами меди-
цинского университета мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников так сформули-
ровал дальнейшую задачу сохране-
ния врачебных кадров в областном 
центре: 

— Иркутску необходимы молодые 
специалисты, поэтому мы будем про-
должать оказывать поддержку вы-
пускникам. Уверен, единовременные 
выплаты и различного рода компен-
сации станут хорошим стимулом для 
начинающих работников в их трудо-
устройстве в бюджетные учреждения 
города. 

Такая мера поддержки, как вы-
деление жилищных сертификатов, 
будет продолжена городскими вла-
стями. 

Алексей Буренин  
Фото Валентина Карпова

КОРОТКО
Заключено соглашение 
о сотрудничестве между 
администрацией Иркутска и 
Пограничным управлением 
ФСБ России по Республике 
Бурятия. 
Свои подписи под документом 
поставили мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников и 
начальник Пограничного 
управления ФСБ России по 
Республике Бурятия генерал-
майор Валерий Резниченко. 
Заключенное соглашение 
позволяет расширить рамки 
патриотического воспитания 
школьников Иркутска, 
организовывать встречи детей 
и молодежи с пограничниками, 
знакомить ребят с условиями 
военной службы и бытом 
военнослужащих. 

— Мы поддерживаем давние 
и прочные связи с воинскими 
частями по всей стране. Это 
сотрудничество в самых разных 
областях. Вместе мы проводим 
патриотическую работу с детьми 
и молодежью, повышаем 
престиж военной службы, — 
отметил Дмитрий Бердников. 
— В июне нынешнего года 
мы подписали соглашения с 
атомным подводным ракетным 
крейсером «Иркутск» и 
с отдельным штурмовым 
авиационным полком, где 
базируется самолет Су-30СМ 
«Иркутск». Подписание 
соглашения о сотрудничестве 
с Пограничным управлением 
ФСБ России по Республике 
Бурятия — еще один важный 
шаг к укреплению деловых 
и дружеских связей. Уверен, 
наше соглашение позволит 
расширить рамки этой, 
безусловно, полезной и 
необходимой работы. 

— Я тронут теплым приемом 
и повышенным вниманием 
руководства Иркутска 
к патриотическому воспитанию 
и сотрудничеству с военными 
структурами. В какой-то 
момент истории нашей страны 
связи между нами были 
нарушены. Важно, что они 
восстанавливаются и выходят на 
новый уровень, — подчеркнул 
Валерий Резниченко. 

Яна Шутова

В Иркутске ищут 
золотые пары 
Для участия в городском 
мероприятии «Золотые 
пары» приглашаются семьи, 
зарегистрировавшие брак 
в 1957, 1962, 1967 годах. 
Запись производится до 
30 ноября на основании 
представленных 
документов (паспорт 
и свидетельство о 
заключении брака) 
в департаменте 
здравоохранения и 
социальной помощи 
населению администрации 
Иркутска на ул. Киевской, 
2, каб. № 21. Телефон для 
справок 52–04-92. 
Торжество, на котором 
будут чествовать юбиляров 
супружеской жизни, 
проживших в законном 
браке 50, 55, 60 лет, 
состоится в областном 
центре 6 декабря 2017 
года. Это традиционное 
мероприятие проводится 
в Иркутске более 20 лет. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ВРАЧ ПО ПРИЗВАНИЮ
Андрей Грязнов — о любимой работе, семье и о том,  

почему никогда не уедет из Иркутска

Полгода назад ко Дню меди-
цинского работника семье 
врачей — Андрею и Марии 

Грязновым, которые более десяти 
лет работают в Иркутской област-
ной клинической больнице, адми-
нистрация города предоставила 
квартиру в микрорайоне Радуж-
ном. Молодые врачи уже затеяли 
там ремонт. К следующему лету 
доктора вместе с двухлетним сы-
ном планируют перебраться от 
родителей в собственное жилье.

"
Выпускники учебных 
заведений медицинского 
профиля идут сегодня работать 
в фармацевтические фирмы: 
зарплата там выше, чем у 
практикующих врачей, а 
нагрузка значительно меньше. 
Но Андрей и Мария Грязновы 
осознанно сделали свой выбор.

Андрей Грязнов — 
потомственный врач.  
Работа приносит ему 

большое удовлетворение, 
особенно когда его 

пациенты идут на поправку
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Проектируем вместе
Иркутск взял курс на повышение 

качества городской среды еще до 
того, как в России стартовал при-
оритетный проект «Формирование 
комфортной городской среды». Уже 
в прошлом году в нашем городе 
привели в порядок 42 обществен-
ных пространства. 

Работа началась весной с опреде-
ления тех мест, которые необходимо 
сделать комфортными, и обсужде-
ния проектов с жителями. Совмест-
ная работа жителей и властей яв-
ляется одним из основных условий 
этого проекта. Всего было выбрано 
13 площадок, причем одна из них, 
бульвар Постышева, определена с 
помощью интернет-голосования. 

— Из тринадцати общественных 
пространств полностью сегодня за-
вершены работы на одиннадцати, 
— рассказывает заместитель предсе-
дателя комитета по градостроитель-
ной политике, главный архитектор 
города Сергей Александров. — Уча-
стие жителей очень важно на всех 
этапах реализации проекта. 

Кстати, недавно администрация 
Иркутска установила новые правила 
благоустройства города. В них закре-
плена норма, в соответствии с кото-
рой в работах по приведению в по-
рядок общественных пространств 
и дворовых территорий должны 
обязательно участвовать горожане. 

Природные территории
В план благоустройства этого 

года попали две особо охраняемые 

природные территории — «Синю-
шина гора» и «Сад Томсона». Здесь 
завершается первый этап обустрой-
ства: подготовлена и закольцована 
сеть тропинок протяженностью 
более километра, установлены две 
спортивные площадки, ограждения 
от автомобилей. Работы продолжат-
ся и в следующем году. 

— Недавно прошло совместное 
проектирование второго этапа 
благоустройства, — рассказывает 
Сергей Александров. — По пред-
ложению жителей решили подго-
товить территорию для культурно-
массовых мероприятий, смотровые 
площадки, освещение и др. 

Проект «Сад Томсона» согласо-
вывался с экологами и был признан 
очень значимым. На следующих 
этапах благоустройства там появят-
ся питомник, специальный теплич-
ный комплекс для выращивания 
саженцев и место для проведения 
садоводческих ярмарок. 

Скверы, площади, 
бульвары…

В начале сентября в торжествен-
ной обстановке открылся сквер у 
собора Богоявления. Новое место 
отдыха получилось тихим, ка-
мерным. Здесь установлен бюст 
святителя Иннокентия, появились 
пешеходные дорожки. В рамках 
частно-муниципального партнер-
ства облагорожена и территория 
самого собора. 

Большой объем работ заверша-
ется на верхней площадке бульвара 
Постышева. 

— Здесь демонтирована старая и 
установлена новая лестница, — рас-
сказывает главный архитектор. — 
Пандус расположен по диагонали 
бульвара недалеко от лестницы.

При обустройстве всех мест отды-
ха создаются условия для маломо-
бильных групп населения. Бульвар 
Постышева — не исключение. 

Подготовлена чаша для фонтана, 
он заработает в следующем году. 
Заменена плитка, оборудованы 
парковочные места как на самой 
территории, так и на прилегающей. 
Предполагается, что зимой здесь 
по-прежнему будут устанавливать 
новогоднюю елку, а весной праздно-
вать Масленицу. 

Что касается названия «Цветоч-
ный бульвар», которое уже закрепи-
лось за новым местом отдыха, оно 
должно еще пройти официальную 
процедуру рассмотрения в комиссии 
по топонимике. 

— В будущем бульвар Постышева 
планируют благоустроить до самой 
набережной с обязательной орга-
низацией пешеходных и веломарш-
рутов, созданием соответствующей 
инфраструктуры, — рассказывает 
главный архитектор. 

Капитальный ремонт лестницы 
проведен и на площади Консти-
туции. Здесь появились детская 
площадка и территория для пар-

кура, обустроены дополнительные 
парковочные места. Но изюминкой 
этого проекта стала сценическая 
площадка. Благодаря особому ре-
льефу местности она получилась в 
виде амфитеатра. 

"
По словам Сергея 
Александрова, эту зону 
будут использовать не 
только для проведения 
культурно-массовых 
мероприятий городского 
и районного масштаба, 
но и для показа 
кинофильмов. 

Закончено благо-
устройство одного из 
нескольких скверов 
на улице Вампило-
ва в микрорайоне 
Первомайском. В 
2018 году плани-
руется создание 
основного сквера, 
который будет офи-
циально носить имя 
драматурга. На данный 
момент ведется актив-
ная работа администрации 
округа с жителями. 

На территории школы № 29 
появилась точка притяжения для 
любителей здорового образа жизни. 
Здесь установлена качественная 
спортивная площадка для волейбо-
ла, баскетбола, мини-футбола. 

В чем состоит привлекатель-
ность любого города? В его 
комфортности и обустроен-

ности. Комфорт — это качество 
жизни, безопасность, возмож-
ность получать образование, зани-
маться спортом и отдыхать. А еще 
это качественная городская среда. 
Качество проезжих частей, троту-
аров и переходов, освещенность 
улиц, наличие лавочек и урн, 
удобные и чистые дворы, зеленые 
зоны — из всего этого складывает-
ся образ города и его притягатель-
ность для жителей и туристов.

Сделано в рамках благоустройства  
в этом году
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"
Среди выбранных территорий — 
острова Юность, Малый Конный 
и бульвар Гагарина, пляж 
Якоби, набережная у ледокола 
«Ангара», площадь Конституции, 
особо охраняемые территории 
«Сад Томсона» и «Синюшина 
гора», Иерусалимская лестница 
и сквер у собора Богоявления, 
площадка на пересечении улиц 
Степана Разина и Чкалова, 
Вампиловские скверы в 
микрорайоне Первомайском, 
территория школы № 29 
в поселке Кирова.

Количество общественных 
пространств в Иркутске

12 760 
кв метров асфальта

7 
лестниц

11 
площадок

294
скамьи

НОВЫЙ ОБРАЗ ГОРОДА

Какие зоны отдыха и общественные 
пространства появятся в Иркутске
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Берег левый,  
берег правый

Значительные работы прошли 
нынче на заливе Якоби. Завершено 
благоустройство пешеходной тропы 
и велодорожки, проведены меро-
приятия по отводу ливневых вод 
в соответствии с водным законода-
тельством, установлены скамейки. 
В рамках муниципально-частного 
партнерства обустраиваются спор-
тивные площадки, гриль-зоны, 

а в следующем году здесь откроет-
ся аквапарк. 

— Мы продолжим ра-
боты в будущем году, — 

говорит Александров. 
— Закольцуем пеше-
ходную тропу и вело-
дорожку, оборудуем 
дополнительные 
парковочные 
места вдоль улицы 
Якоби и установим 
площадку для про-

ведения городских 
мероприятий. 

А еще власти хотят 
сделать это место от-

дыха круглогодичным. 
Поэтому зимой здесь долж-

ны появиться дополнительные 
точки притяжения, например каток 
и прокат инвентаря. 

Набережная микрорайона Сол-
нечного в районе ледокола «Ангара» 
уже несколько лет не только исполь-
зуется круглый год, но и является 
ярким примером муниципально-
частного партнерства в проведении 
благоустройства. Работы здесь не 
прекращаются уже второй год и 
будут продолжены в следующем. В 
планах — создание парка авиаторов 
и условий для водных видов спорта. 

Кстати, фонтан, который появил-
ся в сквере на пересечении улиц 
Степана Разина и Чкалова, зимой 
будет инсталлирован с помощью 
подсветки. Специальный каркас 
с тысячей лампочек будет имитиро-
вать струи воды.

Новая старая лестница
Полностью завершена рекон-

струкция Иерусалимской лестницы. 
— Это важнейший элемент рено-

вации всей исторической части го-

рода и один из основных элементов 
проекта «Иркутские кварталы», — 
рассказывает Сергей Александров. 

А еще Иерусалимская лестница — 
часть большого пешеходного пути, 
который закреплен в градострои-
тельной документации и проходит 
от улицы Урицкого через 130-й 
квартал на Юность и Конный. 

Кстати, на этих островах летом 
также проведено комплексное 
благоустройство. Здесь появились 
веревочный парк, велодорожки, 
корт, спортивные площадки, пун-
кты проката, детский автогородок, 
установлены лавочки, урны, ска-
мейки, оборудована парковочная 
зона на 250 автомобилей. 

Заканчивается монтаж пандуса, ко-
торый соединит площадь у памятника 
Александру III с островом Юность. 
А уже в новогоднюю ночь иркутяне 
смогут прокатиться на колесе обо-
зрения высотой 50 метров, которое 
установят на острове Малом Конном. 

— Планируем сделать интересную 
подсветку на пешеходном промена-
де, который ведет к Юности и на са-
мом острове, — рассказывает Сергей 
Анатольевич. — Появится подсветка 
и на Малом Конном. 

В планах администрации продол-
жить благоустройство этой террито-
рии, в частности, острова Большого 
Конного, поскольку это основная 
рекреационная зона города, которая 
обладает большим потенциалом. 
В рамках подготовки к чемпионату 
мира по футболу 2018 года терри-
тории острова Юность, бульвара 
Гагарина и стадиона «Труд» станут 
площадкой для организации фан-
зон для болельщиков. 

Улица Урицкого 
изменится

В начале ноября в Иркутске ут-
верждена муниципальная програм-
ма «Формирование комфортной го-
родской среды на 2018—2022 годы». 
На ее реализацию из городского 
бюджета планируется направить 
около 1,5 млрд рублей. Дополни-
тельно будут выделены средства из 
федерального и областного бюдже-
тов. Для того чтобы понять, сколько 
дворов и общественных пространств 
нужно привести в порядок, проведе-
на инвентаризация. 

"
Итоги показали, что более 
400 дворовых территорий 
нуждаются в комплексном 
благоустройстве, 
на 850 необходимы 
небольшие работы. 
Среди общественных 
пространств в порядок 
нужно привести 280 
объектов. 

— Сейчас определен рейтинг, на 
основании которого будет опреде-
ляться очередность их благоустрой-
ства в 2018—2022 годах, — под-
черкивает председатель комитета 
городского обустройства админи-
страции города Елена Федорова. 

Среди приоритетных проектов 
на следующий год выделены улица 
Урицкого и 130-й квартал. В Иркут-
ской слободе планируют провести 
ремонт плитки, ограждений и осве-
щения. 

— Улица Урицкого застоялась, 
нужно сделать ее более современ-
ной и уютной, но с сохранением 
исторического духа пешеходной 
зоны, — считает Сергей Алексан-
дров. — Здесь должны появиться но-
вые функциональные зоны, малые 
архитектурные формы и качествен-
ное благоустройство. 

Анастасия Дарчук  
Фото Валентина Карпова,  

Валерия Панфилова  
и Александра Новикова 

Реконструкция Иерусалимской лестницы, построенной 
еще в середине прошлого века, — один из основных 
этапов комплексного благоустройства исторической 
части города

Этот эскиз художественной росписи в стиле граффити, который 
нанесен на стену тепловой станции в одном из новых скверов 
Первомайского, был выбран на конкурсе

Бюст святителя 
Иннокентия, 
который 
установлен в новом 
сквере у собора 
Богоявления, в дар 
Иркутску преподнес 
Патриарх 
Московский и всея 
Руси Кирилл

На острове Юность 
этим летом открылся 
веревочный парк.  
Это первый в городе 
спортивный аттракцион 
подобного уровня

НОВЫЙ ОБРАЗ ГОРОДА

Какие зоны отдыха и общественные 
пространства появятся в Иркутске
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В вихре осеннего вальса
Вот уже несколько лет подряд Большой осенний 

бал считается в госуниверситете самым ожида-
емым событием сезона. С каждым годом растет 
количество гостей, костюмы становятся все более 
затейливыми, а танцы — сложнее. Причем тема-
тика меняется всякий раз — в прошлом году гости 
переодевались в героев кинематографа, а теперь 
бал посвятили народам мира. Национальные моти-
вы прослеживались не только в пестроте костюмов, 
но и в танцевальном многообразии — студенты ис-
полняли и французский вальс, и немецкую польку, 
и аргентинское танго. 

— Мне показалось интересным поменять 
стилистику бала, попробовать что-то новое, 
неожиданное. Бал получился развлекательно-
познавательным: был и тематический квиз, и 
танцевальные интерактивы, и традиционная игра 
в покер, — рассказывает руководитель ансамбля 
танца «Реверанс ИГУ», художественный постанов-
щик осеннего бала Юлия Кашевская. — В период 
подготовки перед ребятами стояла очень трудная 
задача — за полтора месяца выучить сложные но-
мера, научиться двигаться не только красиво, но 
и синхронно, держать линии, выполнять сложные 
фигуры танца. И они справились! Поэтому на балу 
мне оставалось лишь смотреть и гордиться ими. 

По традиции в финале вечера выбирают короля 
и королеву бала — в этом году ими стали студентка 
отделения гуманитарно-эстетического образова-
ния ИГУ Екатерина Соколова и ее партнер по тан-
цам Сергей Земляницын. 

— К конкурсу мы начали готовиться сразу. Ре-
шили, что будем представлять Якутию. Специально 
сшили на заказ костюмы, разучили движения, под-
держки и танцевальные фигуры, а бубен смастери-
ли своими руками за день до мероприятия, — при-
знаются победители. 

Следующий бал, приуроченный к 100-летию 
вуза, обещает стать грандиозным и незабываемым. 
Планируется, что из университетского актового 
зала он переместится во Дворец спорта «Труд». 
Подготовка к нему уже началась — каждый 
понедельник в 18 часов в корпусе ИГУ на 
Ленина, 3, проходит «Танцкласс для вас». 
Посещать занятия могут все желающие, во-
просы о плате и расписании можно задать 

по телефону 89501011744 (центр культуры 
и досуга ИГУ). 

Мозговой штурм
Не секрет, что Иркутский государственный уни-

верситет славится двумя крупными лигами — ли-
гой КВН и лигой «Что? Где? Когда?». Причем оба 
движения достигли значительных успехов. Коман-
да КВН ИГУ в свое время дошла до высшей лиги на 
Первом канале, а сборная ИГУ «Что? Где? Когда?» 
сегодня считается лучшей за Уралом. 

— Интеллектуальными играми я увлекся еще 
в школе, потом поступил в университет. В то 
время в университете играло 10—15 команд, а мы 
в школьной лиге собирали уже по 45, — вспомина-
ет руководитель Клуба интеллектуальных игр ИГУ 
Влад Белоногов. — Сейчас у нас 90 студенческих 
команд и более 60 школьных, которые находят-
ся под крылом нашего вуза. Кстати, с недавних 
пор школьную лигу образует не только Иркутск, 
но и 13 крупнейших городов области. 

О том, много это или мало, можно судить по 
следующему факту: на недавнем Молодежном 
кубке мира «Что? Где? Когда?» участвовала тысяча 
школьных команд из пяти стран, в том числе 200 — 
из нашего региона. Популярность интеллектуаль-
ной игры Влад объясняет определенным складом 
ума россиян: 

— «Что? Где? Когда?» — это все-таки русскоя-
зычная игра, феномен русской загадки. Ее пыта-
лись адаптировать для зарубежной аудитории, но 
не вышло: русские люди любят решать логические 
загадки, им близка командная работа, а те же 
самые американцы выбирают так 
называемые бинго-игры, где ты 
либо знаешь ответ, либо нет. 

Интересно, что вопросы 
для игр нельзя написать 
самому или найти в Ин-
тернете — их приходится 
покупать у профессио-
налов. 

— Это только кажется, 
что организатор сидит 
дома, листает энциклопе-
дию перед игрой и приду-
мывает вопросы. На самом 
деле существует порядка 40 про-
фессиональных редакторов в мире, у 
которых есть лицензия на разработку вопросов.  

В госуниверситете все 90 студенческих ко-
манд делятся на две категории: новички играют 
в премьер-лиге, а опытные интеллектуалы и 
сильнейшие команды других вузов — в высшей 
лиге. Совсем недавно ребята вернулись с межре-

гионального турнира в Красноярске «Енисейская 
знать». Сборная ИГУ уже второй год привозит от-
туда золото. 

— В этот раз мы выиграли два золота, одно сере-
бро, одну бронзу. Причем на первенстве из 30 сту-
денческих команд было 17 иркутских, а если учесть 
еще и школьные, то мы вообще составляли треть 
всех участников. Поэтому в шутку назвали турнир 
выездным чемпионатом высшей лиги Иркутска, — 
рассказывает Влад. 

Давняя мечта организаторов — провести состя-
зание между преподавателями разных факульте-
тов. Возможно, когда-нибудь мы все-таки сможем 
увидеть интеллектуальную битву деканов. 

Если хотите испытать свои силы в школь-
ной или студенческой лиге ИГУ, записывай-
тесь по телефону 89501377977 (Влад).

От батареек до спасения жизни
Волонтерское движение университета выросло 

из маленькой акции по сбору макулатуры, органи-
зованной в сентябре 2014 года. За три года количе-
ство добровольцев увеличилось, появилось много 
новых направлений работы: помощь животным, 
экологическая деятельность, событийное волон-
терство. Важную часть составляет работа с сирота-
ми — студенты устраивают в школах-интернатах 
творческие мастер-классы, праздники и интеллек-
туальные игры.  

— В сентябре в школе-интернате № 12 мы про-
вели квест на тему мультфильмов. Для ребят было 
организовано пять станций: на образовательной — 
ребятишки разгадывали загадки, на творческой — 
перевоплощались в художников и создавали 
восхитительные рисунки, на музыкальной — вспо-
минали мелодии из любимых мультиков. Все от-
лично справились с заданиями и получили сладкие 
призы, — рассказывает руководитель волонтер-
ского центра профкома студентов ИГУ Татьяна 
Маршалкина. —  Традиционно перед Новым годом 
мы вместе с воспитанниками школы-интерната 
создаем новогодние открытки и елочные игрушки, 
к Восьмому марта и Дню защиты детей изготавли-
ваем поделки из бумаги.

Кроме того, добровольцы плотно сотрудничают 
с благотворительными фондами и Иркутской стан-
цией переливания крови, а также приютами для 
домашних животных.  

— Раньше на факультете филологии и журнали-
стики существовала акция «Человек собаке друг». 

Студенты приводили на факультет четвероно-
гих друзей, объявляли сбор медикаментов, 

кормов для животных, пожертвований для 
приютов. В 2014 году наш волонтерский 
центр присоединился к этой акции, теперь 
в ней участвует весь университет. Сегод-
ня мы работаем с тремя приютами для 
животных: «Томасина», «Жил-был пес» и 

«Дорога к дому», — продолжает Маршал-
кина, — часто навещаем собак в приюте, вы-

гуливаем их, помогаем руководству питомни-
ков в строительстве и по хозяйству. 

"
Благодаря волонтерским акциям 
забота об экологии для многих 
студентов стала привычкой. Теперь 
ненужную бумагу они сдают на 
переработку, а старые батарейки — 
на утилизацию. 

— В батарейках содержится много разных метал-
лов: ртуть, никель, кадмий, свинец, литий, цинк, 
марганец. Одна пальчиковая батарейка отравляет 
20 квадратных метров земли, а это среда обитания 
двух деревьев, нескольких тысяч дождевых червей, 
двух кротов и одного ежика, — подчеркивают эко-
логи. — Поэтому батарейки нельзя просто выкиды-
вать в мусорное ведро, их нужно утилизировать. 

Один из крупнейших проектов волонтерского 
центра — это площадка для обмена компетенци-
ями «Мастер-ГОС». Каждую неделю студенты 
делятся друг с другом секретами мастерства, будь 
то создание украшений, работа в команде или 
ораторское искусство. Организаторы призывают: 
«Поделись с миром лучшим, что в тебе есть!» 

Яна Шутова  
Фото из архива ИГУ

Когда в университете заканчиваются пары, 
здесь закипает совсем иная жизнь — 

монотонный гул лекций сменяется 
шумом репетиций, жаркими об-
суждениями, а порой и лаем со-

бак. Чем же занимаются сту-
денты в свободное от учебы 

время? Они учатся танце-
вать вальс, участвуют 

в интеллектуальных 
турнирах, занима-

ются волонтер-
ской деятель-

ностью. 

"
На бал, кстати, могут прийти 
не только студенты и преподаватели 
госуниверситета — окунуться в дворцовую 
атмосферу может любой желающий.

НИ МИНУТЫ ПОКОЯ
Что происходит в ИГУ вечерами

В этом 
году королем 

и королевой бала 
стали Сергей 
Земляницын 
и Екатерина 

Соколова

Для воспитанников школы-интерната волонтеры ИГУ 
каждый раз готовят новую развлекательную программу
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КОРОТКО
Восьмилетний школьник 
из Ленинского округа 
Иркутска Кирилл Копылов 
выиграл в конкурсе на 
лучшее название нового 
корта на территории школы 
№ 29. 
Он предложил назвать 
общественное пространство 
«Олимп», а жители 
поселков Горького и Кирова 
поддержали мальчика. За 
победу Кирилл получил от 
депутата думы Иркутска 
Светланы Кузнецовой 
планшет. 

Торжественное открытие 
корта и площадки для 
мероприятий состоялось 
4 ноября, в День народного 
единства. Объекты построены 
администрацией города в 
рамках приоритетного проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды». 

Двойной праздник отметили 
концертом и чаепитием. 
Их организовала Светлана 
Кузнецова вместе с 
Благотворительным фондом 
Красноштанова. Для 
всех желающих работала 
полевая кухня. Собравшихся 
поздравили председатель 
думы Иркутска Ирина 
Ежова и заместитель мэра 
— председатель комитета 
по управлению Ленинским 
округом Татьяна Жичина. 

— Жители довольны — это 
главное. Все голосовали за 
включение этой территории 
в перечень объектов для 
благоустройства, надеялись, 
что строительство будет 
профинансировано, и 
настаивали, что наш 
округ нуждается в корте и 
площадке. Благодарю всех, 
кто верил в успех, участвовал 
в обсуждениях и помогал, — 
сказала Светлана Кузнецова. 

А накануне этого 
события Ирина Ежова 
провела традиционный 
круглый стол с активом 
избирательного округа 
№ 20. 
Участники встречи обсудили 
механизм формирования 
тарифов водоснабжения и 
отопления, вопросы уличного 
освещения, озеленения и 
благоустройства. 

Вначале Ирина Ежова 
рассказала, что было 
сделано администрацией 
города в избирательном 
округе в течение 2017 
года. Асфальтирование, 
ремонт дворов, установка и 
доукомплектация детских 
и спортивных площадок 
делались как за счет средств 
муниципальных программ, 
так и областного проекта 
«Народные инициативы». 
В рамках федерального 
проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 
на благоустройство округа 
ушло 5,9 млн рублей. 

— Впервые благоустройство 
округа проводилось в таких 
объемах, в первый раз 
были затрачены настолько 
большие суммы. Все работы 
велись по заявкам активных 
жителей округа и под их 
пристальным контролем, в 
эффективном взаимодействии 
с администрацией города. 
Я благодарю вас за такой 
подход. Благоустройство 
округа продолжится и 
в следующем году, уже 
запланировано немало 
мероприятий, — отметила 
Ирина Ежова. 

В церемонии приняли участие 
депутат думы Иркутска от избира-
тельного округа № 27 начальник Вос-
точно-Сибирского филиала — пасса-
жирского вагонного депо Иркутск АО 

«Федеральная пассажирская 
компания» Дми-

трий Жарий, 

председатель городской думы Ирина 
Ежова, ее заместитель Александр 
Ханхалаев, работники пассажирского 
депо, совет молодежи. 

Текст послания потомкам утверж-
дался на заседании комсомольского 
собрания. Спустя полвека письмо за-
читали перед собравшимися. 

"
В нем комсомольцы 
рассказали о своих 
трудовых успехах, 
выполнении задач 
пятилетки, о достижениях 
на благо социалистического 
государства и выразили 
надежду, что новые 
поколения станут 
достойными преемниками 
старших товарищей, 
продолжив их дело. 

— Главная идея нашего мероприя-
тия — показать важность преемствен-
ности поколений. Это предприятие 
строили в неимоверно тяжелых усло-
виях, вкладывали в него силы и душу. 
Сегодня мы работаем здесь, спустя 
пятьдесят лет пассажирское депо 
не просто сохранено, но и является 
лидером отрасли в России, одним 
из лучших в стране. Не перестаю 

удивляться дальновид-
ности, прозорливости, 
присущей его создате-

лям. Ведь цеха и техно-
логии работают до сих 

пор и продолжают быть востребован-
ными, — отметил Дмитрий Жарий. 

По традиции молодежный актив 
предприятия заложил новую времен-
ную капсулу. На ближайшие пятьде-
сят лет ее надежно укрыли латунной 
табличкой. 

В новом послании рассказывается, 
каким предприятие стало сегодня, по 
каким технологиям работает, а также 
подчеркивается важность и ценность 
истории и традиций нашей страны. 
Оно завершается словами «Да будет 
вечной эстафета жизни, эстафета 
истории нашей необъятной Родины!».

 
Полосу подготовила Мария Николаева 

Фото автора 

ПОСЛАНИЕ ИЗ ПРОШЛОГО 
В Иркутске вскрыли капсулу времени,  

заложенную комсомольцами 50 лет назад

Торжественный митинг по 
этому поводу состоялся у 
мемориального комплекса 

пассажирского вагонного депо. 
Мемориал, посвященный великим 
воинам-победителям, был специ-
ально создан железнодорожни-
ками в 1967 году в честь 50-летия 
Октябрьской революции. Именно 
в его основании все эти годы поко-
илась металлическая капсула.

— В ноябре нам предстоит чество-
вать сразу четырех иркутян, двоих мы 
поздравили в феврале и мае. Столе-
тие — не рядовое событие, привет-
ствовать ровесника революции — по-
четная миссия, — отметил Александр 
Квасов. 

Леонид Тарабан родился в семье 
связистов 7 ноября 1917 года в горо-
де Кременчуге Полтавской области. 
В 1939-м с отличием окончил Ленин-
градское военно-топографическое 
училище в звании лейтенанта. Во 
время Великой Отечественной войны 
служил в Китае, Румынии, Болгарии, 
Венгрии.  

Награжден орденом Отечественной 
войны I степени и двумя орденами 
Красной Звезды, а также 18 медаля-
ми, среди которых «За победу над 

Германией», «За боевые заслуги», 
«Ветеран Вооруженных сил». В 2000 
году Леониду Ивановичу присвоено 
воинское звание полковника. 

Накануне чествования ветерана 
Александр Квасов принял участие 
в совещании, состоявшемся в окруж-
ной администрации. По объемам 
планируемого благоустройства Ок-
тябрьский округ занял лидирующую 
позицию среди остальных территори-
альных единиц, сообщил депутат. В 
программу ремонта дворов в рамках 
приоритетного проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
до 2022 года включены 56 внутрик-

вартальных и четыре общественные 
территории Октябрьского округа, 
в том числе сквер в Солнечном, ко-
торый разместят за домом № 298 на 
Байкальской. 

Чтобы участвовать в программе, 
иркутянам необходимо провести 
общее собрание жильцов дома. За 
благоустройство той или иной тер-
ритории должно проголосовать не 
менее двух третьих от всех собствен-
ников квартир. Протоколы общего 
собрания, оформленные с помощью 
специалистов управляющих компа-
ний, принимаются в комитетах по 
управлению округами. 

РОВЕСНИК РЕВОЛЮЦИИ
Иркутянин Леонид Тарабан отметил столетний юбилей

Ветерана Великой Отечествен-
ной войны Леонида Ивано-
вича Тарабана поздравили 

депутат городской думы Александр 
Квасов и сотрудники комитета по 
управлению Октябрьским округом 
администрации Иркутска. В этом 
году в округе отмечают столетие 
шестеро долгожителей.

Леонид Тарабан обладает множеством наград. Депутат Александр Квасов 
подчеркнул, что для него чествование ровесника революции — почетная 
и ответственная миссия

Новое послание будет ждать своих 
читателей до 2067 года

"
В 1943 году был тяжело ранен 
осколком снаряда. Большую 
часть жизни трудился военным 
топографом. Последнее место 
работы — Иркутская военно-
картографическая фабрика.

В этот 
день 

капсулы 
времени 

вскрывали 
в десятках 

городов 
России
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Путь укажут звезды
В Иркутске существует несколько садоводческих 

клубов. Одни из них пропагандируют традицион-
ную агротехнику, другие — органическое земле-
делие. Биодинамическое земледелие практикуют 
члены клуба «Гармония». По их мнению, рост 
культур и качество плодов напрямую зависит от рас-
положения Солнца и планет. Все работы, начиная 
с посевов и заканчивая уборкой урожая, они делают, 
руководствуясь биодинамическим календарем. 

— Суть нашего метода в том, что мы заботимся 
не об объемах урожая, а о его качестве, — говорит 
Нина Прокопьевна. — То есть о вкусе и питатель-
ности плодов. 

По профессии Нина Прокопьевна — техник-гео-
физик. Много лет вместе с мужем работала в геоло-
гических партиях, в Иркутск переехала в 1987 году, 
приобрела дом с участком. Вспоминает, что еще в 
детстве помогала родителям работать в огороде, но 
по-настоящему увлеклась растениеводством только 
после покупки собственных соток. Все делала, как 
учили родители, — никакой химии, только пере-
гной и органика. Всегда собирала хорошие урожаи 
крупных овощей. Единственный минус — не могла 
их сохранить, так как они быстро портились. 

— А в 1992 году от работы мне выделили еще 
один участок — в садоводстве «Минерал» в Мель-
ничной пади, — вспоминает она. — Там долгое 
время не было ни света, ни воды. И однажды 
соседки позвали меня на занятия в клуб «Гармо-
ния», где обещали научить сухому поливу. Оказа-
лось, если при отсутствии дождей просто рыхлить 
землю, утренняя роса насыщает землю влагой. 
Причем делать это надо в определенные дни, что-
бы эффект был как можно сильнее. Этим методом 
я пользуюсь до сих пор. 

В клуб «Гармония» Нина Зарахович пришла 
в 2003 году. Со временем объединение разрос-
лось. Есть филиалы в Ангарске, Усть-Куте, Шеле-
хове и других городах области. Сегодня в иркут-
ском отделении клуба — десятки человек. 

— Мы на собственном опыте убедились, что 
планеты и Солнце влияют на все живое на Зем-
ле, — продолжает Нина Прокопьевна. — Са-
доводы клуба даже проводили эксперименты. 
Если, например, посадить редиску одного сорта 
и ухаживать за ней одинаково, но выбрать при 
этом разные дни (день листа и день корнеплода), 
то и результат будет соответствующим. У первой 
редиски вырастет мощная ботва и малюсенький 
корнеплод. У второй ботва будет короткой, а кор-
неплод — большим и сочным.  

В ее саду весной цветут миндаль и сакура. Она, 
как и все биодинамики, предпочитает делать свои 
семена. Даже из таких овощей, как морковь и 
свекла. 

— Семена у меня тоже биодинамические, — по-
ясняет она с улыбкой. — В итоге урожай стал вкус-
нее и лучше храниться (свежие перцы и помидоры 
лежат до самой весны). А главное — он сохраняет 
полезные свойства. 

Зарядиться энергией космоса
В Иркутске биодинамическое земледелие 

появилось относительно недавно — в 1996 году. 
Одним из его приверженцев стал фермер Сергей 
Тужилин. Однако зародилась такая агротехника 
в Германии еще в 1924 году. Философ Рудольф 

ГАРМОНИЯ В ОГОРОДЕ
Секретами биодинамического земледелия делится иркутянка Нина Зарахович

Иркутянка Нина Прокопьевна Зарахо-
вич знает, что причина проблем мно-
гих огородников кроется в неправиль-

ной агротехнике. Сама она уже много лет 
практикует биодинамическое земледелие, 
благодаря чему получает вкусные, здоровые 
овощи. Сегодня мы поговорим с Ниной Про-
копьевной о том, что такое биодинамика, чем 
она отличается от традиционной агротехни-
ки и в чем ее преимущество.

Штайнер первым высказал мысль: все, что проис-
ходит на Земле, есть отражение того, что происхо-
дит в космосе. Так, утверждал он, в зависимости от 
того, в районе какого созвездия находится в дан-
ное время Солнце, меняется и реакция растений. 

Биодинамический календарь составила по-
следовательница Штайнера — Мария Тун. Она за-
нималась изучением этой темы, привлекая других 
ученых и фермеров-практиков. Мария в течение 
50 лет следила за влиянием Луны и планет на рост 
и развитие растений. Все свои разработки ис-
следовательница изложила в календаре, который 
издается с 1963 года. После смерти Марии ее дело 
продолжил сын Матиас. 

— Посевных календарей много (в том числе и 
лунный), все они тоже делаются на основе зна-
ков зодиака, — продолжает Нина Прокопьевна. 
— Календарь Марии Тун содержит информацию 
об истинном положении звезд на небе, которое 
меняется ежегодно в зависимости от движения 
Луны и планет. 

"
Биодинамическая агротехника при этом 
схожа с органическим земледелием, 
но биодинамики во всем учитывают 
роль космоса. Так, считается, что 
12 зодиакальных созвездий связаны 
с четырьмя элементами — земля, вода, 
воздух, огонь. 

Каждый элемент, в свою очередь, связан с одной 
из частей растений: земля — корень, вода — лист, 
воздух — цветок, огонь — плод. Дни корня благо-
приятны для посева, прополки, высаживания, 
сбора и ухода за корневыми культурами: редис, 
морковь, свекла, картофель, лук. В дни листа на-
ступает очередь таких растений, как капуста, салат, 
шпинат, петрушка и укроп. Дни цветка благопри-
ятны, соответственно, для цветов и брокколи. Дни 
плода — для фасоли, гороха, помидоров, кукурузы, 
тыквы, ягод и фруктов, а также зерновых культур. 

— Это только на первый взгляд кажется, что все 
сложно и ничего не успеешь, если следовать опре-
деленному графику, — смеется Нина Прокопьев-
на. — На самом деле на каждый период в течение 
месяца попадает несколько дней, так что времени 
всегда хватает. 

Важный момент биодинамического земледе-
лия — это подготовка компоста. Зреет он три года. 
Столько времени требуется, чтобы собрать в нем 
энергию земли и космоса. Без этого компоста не-
возможно биодинамическое земледелие. 

— Готовить его я начинаю с лета, — делится 
опытом Нина Зарахович. — На участке выкапываю 
вилами землю (рыхлю), сверху кладу ветки, пре-
лую траву и обрабатываю бочковым компостом — 
это БД-препарат, состоящий из коровьей лепешки, 
яичной скорлупы, базальтового порошка. Потом 
укладываю 10-сантиметровый слой сухой травы, 
снова слой дерновой земли и немного извести. И 
каждый раз обрабатываю бочковым компостом. 
К осени закладываю компостные препараты — из 
одуванчика, валерианы, тысячелистника, коры 
дуба, крапивы и ромашки. 

Весной, когда все оттаивает, кучка уже пере-
превшая, и я продолжаю добавлять в нее биоди-
намические препараты. На третий год запускаю 
червячков. Готовую смесь насыпаю слоем в два 
сантиметра на грядки. 

В такой земле, уверена Нина Прокопьевна, рас-
тениям не страшны никакие болезни. Главное — 
они заряжаются космической энергией и дарят ее 
потом, когда употребляешь их в пищу. 

— Уповать только на календарь, конечно, не 
стоит, — резюмирует Нина Зарахович. — Необходи-
мо учитывать климатические особенности участка. 
В холодной зоне не будут расти абрикосы, и звезды 
здесь не помогут. Биодинамическое земледелие 
дает лишь понимание, что каждое растение свя-
зано со всеми живыми компонентами участка и 
друг с другом и помогает аккумулировать энергию 
Вселенной в нужном месте и в нужное время. 

Марина Александрова  
Фото автора 

Занятия клуба «Гармония» проходят 
каждую первую среду месяца в ДК имени 
М.Горького, ул. Клары Цеткин, 13а. Оста-
новка транспорта «Улица Шмидта». 

ПОБЕДИТЕЛЬ КОНКУРСА

По итогам фотоконкурса победила  
Анна Долганова, приславшая снимок  

«Первый прикорм для Костика от бабушки». 
Она получит приз от редакции  

газеты «Иркутск». Поздравляем!

«УДАЧНЫЙ СЕЗОН»"
У Нины Прокопьевны получаются 
замечательные помидоры, огурцы и 
перцы. Вот уже три года она выращивает 
виноград. Любит цветы: гладиолусы, 
пионы, георгины, розы.

Так выглядят 
главные 
талмуды 
биодинамиков. 
Считается, что 
календарь 
Марии Тун 
содержит 
информацию 
об истинном 
положении 
небесных тел

Нина Прокопьевна уже 15 лет высаживает растения 
в саду, ориентируясь на звезды

В мешках Нина 
Зарахович хранит 
трехгодичный компост, 
а вот для посева 
рассады (в тележке) 
она делает смесь из 
компоста, дерновой 
земли и песка

Принцип органического 
и биодинамического 
компоста одинаков. 
Главное отличие в 
том, что последний в 
процессе приготовления 
заряжается энергией из 
космоса. В результате на 
биодинамической земле 
вырастают полезные 
для здоровья овощи



1116 ноября 2017 года | № 44 (835) | ИРКУТСКirkutskinform.ru СПОРТ

Перед игрой на стадионе состоя-
лось торжественное открытие хок-
кейного сезона. С приветствиями к 
болельщикам обратились мэр города 
Дмитрий Бердников, министр спорта 
региона Илья Резник, президент фе-
дерации хоккея с мячом Иркутской 
области Владимир Матиенко и гене-
ральный директор спонсора клуба 
ПАО «Иркутскэнерго» Олег Причко. 

Счет в матче открыл Евгений 
Шадрин — восьмой номер «Байкал-
Энергии» на восьмой минуте обыграл 
оборону казанцев. К слову, Евгений в 
этот день вышел на лед с капитанской 
повязкой вместо травмированного 
Максима Гавриленко. На 23-й минуте 
ворота гостей поразил Антон Шевцов, 
а буквально через минуту он же сделал 
заброс на Александра Егорычева — 91-й 
номер иркутян выход один на один 
с вратарем реализовал безупречно. 

Во втором тайме снег прекратил-
ся, а голевая феерия «Байкал-Энер-

гии» продолжилась. После удачного 
розыгрыша углового Александр 
Егорычев хлестким ударом отпра-
вил мяч в ворота соперника. А через 
несколько минут он же совершил 
великолепный сольный проход, 
столкнулся с вратарем и, вколотив 
мяч в сетку, влетел туда сам. Вра-
тарь казанцев Александр Темников, 
к счастью, не пострадал. Иркутяне 
в оставшееся время довели счет до 
разгромного усилиями Руслана Тре-
маскина и Егора Егорычева. На семь 
мячей хозяев хоккеисты казанского 
«Динамо» ответили голом престижа 
Рамиля Ибрагимова. Итог встречи 
— 7:1 в пользу «Байкал-Энергии». 

С одной стороны, результат за-
кономерный: все-таки перед матчем 
фаворитами считались иркутяне. 
К тому же у гостей были сложности 
с подготовкой. 

— Мы еще не катались на своем 
льду, к играм готовились в коробке, 
— рассказал главный тренер «Ди-
намо-Казань» Сергей Фирсов. — Во 
время матча это было заметно в таких 
моментах, когда, например, ребята 
собираются на одном участке поля, 

но не распределяются по зонам. 
Хоккеисты «Байкал-Энергии» хоро-
шо начали движение, прижали нас 
к воротам. Под таким давлением мы 
начали совершать грубые ошибки. 

Главный тренер иркутян Андрей 
Пашкин отметил, что старт сезона 
на домашнем льду — событие осо-
бенное. 

— Удачное начало поднимает 
эмоциональный настрой игроков, 
— заметил Андрей Юрьевич. — По-
явилось чересчур большое 
желание выиграть, кото-
рое приводило к нереа-
лизованным моментам. 
Стартовые 30 минут 
первого тайма, на-
верное, опре-
делили исход 
матча. 

Сейчас у нашей команды не 
лучшие времена: травмированы 
Максим Гавриленко, Тимофей Без-
носов, Евгений Иванушкин. Однако 
это не помешало «Байкал-Энергии» 
выиграть следующий домашний 
матч с ульяновской «Волгой», итог 
встречи — 5:3. 

Элина Халтанова 
Фото Александра 

Новикова

После того как помещение передали Город-
скому спортивно-методическому центру, здесь 
установили пожарную сигнализацию, систему 
видеонаблюдения, домофон, пультовую охрану, 
мебель. В уютных кабинетах теперь дети будут 
учиться играть в шахматы и шашки.  

— Искренне рад, что городской клуб активно 
развивается, а наши шахматисты успешно вы-
ступают на различных состязаниях, — сказал на 

открытии Дмитрий Бердников. — Вам предстоит 
продолжать эти славные традиции. Думаю, каж-
дому из вас по силам стать гроссмейстером! 

У жительницы Правобережного округа Ольги 
Воробьевой в филиал шахматного клуба теперь 
будут ходить дочери — тринадцатилетняя Викто-
рия и десятилетняя Ольга. 

— Мы с детьми в шашки играем дома, а шахма-
там дочки сами в Интернете учились, — расска-
зывает Ольга Воробьева. — Еще они занимаются 
в кружке рисования. Важно, чтобы дети всесто-
ронне развивались. Мы долго думали, какую спор-
тивную секцию выбрать, но решили остановиться 
на шашках и шахматах, потому что дочери тяготе-
ют именно к этим играм. Тем более что шахматы 
развивают и память, и логическое мышление. 

"
Сейчас в шахматном клубе 
на регулярной основе занимаются 
114 детей, а ежемесячно через 
организацию проходит около 
400 человек. В каком же возрасте 
лучше отдавать ребенка в шахматы? 

— По моему мнению, лучше занятия начинать 
с 8—9 лет, — считает директор городского шах-
матного клуба Сергей Драпеза. — Вообще сейчас 

есть такая проблема — дети адаптировались к 
современным условиям и им трудно принимать 
самостоятельные решения. Под рукой калькуля-
торы, в Интернете можно найти решение любой 
задачи, а занятия шахматами учит их думать 
самостоятельно. 

Сергей Драпеза подчеркивает, что в шахматы 
полезно играть и гуманитариям, и математикам. 

— Я историк по профессии, жена у меня мате-
матик, она тоже шахматист, — улыбается Сергей 
Николаевич. — Существует закономерность — 
девочки обучаются игре лучше, быстрее сообра-
жают, они больше тактики. Но по истечении не-
скольких лет мальчики догоняют и перегоняют 
их, потому что мужчины, как правило, мыслят 
стратегически. Вообще шахматы, прежде всего, 
воспитывают в ребенке усидчивость и внимание. 
Бывает, родители приводят к нам ребенка со 
словами: «Пускай занимается шахматами, а то 
он гиперактивный». Вот и воспитываем. Также 
любого взрослого могу научить шахматным азам 
за полчаса. Но если человек хочет участвовать 
в турнирах, выполнить разряд, то надо зани-
маться два-три года, чтобы понять философию 
шахмат. 

Элина Халтанова  
Фото Александра Новикова 

ИРКУТЯНЕ ВЗЯЛИ КАЗАНЬ
«Байкал-Энергия» выиграла первый домашний матч

Иркутские болельщики до-
ждались открытия хоккей-
ного сезона на своем поле. 

На стадионе «Рекорд» «Байкал-
Энергия» встречалась с казан-
ским «Динамо» 11 ноября. Этому 
матчу предшествовали две стар-
товые выездные игры: в гостях 
были обыграны нижегородский 
«Старт» и кировская «Родина». 
Победный настрой продолжился 
и в домашнем матче — гости были 
повержены со счетом 7:1. 

ИГРА ИНТЕЛЛЕКТУАЛОВ 
Филиал городского шахматного клуба открылся 

в Правобережном округе

В 2012 году в Иркутске появился шах-
матный клуб. За время работы у орга-
низации возникли филиалы в разных 

районах города: на ул. Красноармейской, 9, 
Декабрьских Событий, 102, и Левитана, 18. 
Девятого ноября 2017 года еще одно отделе-
ние начало действовать в Правобережном 
округе — на ул. Баррикад, 135. С открытием 
нового филиала любителей шахмат поздра-
вил мэр Иркутска Дмитрий Бердников.

"
В день игры на Иркутск 
обрушилась метель, и первый 
тайм команды боролись не 
только друг с другом, но и 
со снегом. Но, несмотря на 
погодные условия, хозяева все 
равно с первых минут начали 
прессинговать соперников.

Подрастающая смена иркутских 
хоккеистов: на фото Егор Егорычев с 
сыном, оба играют в своих командах 
под 94-м номером

Главная причина быстрой капитуляции динамовцев — недостаток ледовой 
подготовки. А под давлением бело-синих игроки «Динамо-Казань» начали 
совершать грубые ошибки

Помимо 
автографов 
игроков у этого 
болельщика 
«Байкал-
Энергии» теперь 
будет и подпись 
мэра
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ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

Иркутский областной 
музыкальный театр 
имени Н.М.Загурского 
16 ноября 
«Русский фантом» (16+), 18.30 
17 ноября 
«Сильва» (16+), 18.30 
18 ноября 
Кот в сапогах» (0+), 11.00 
«Кармен» (12+), 18.00 
19 ноября 
«Белая акация» (12+), 17.00 
21 ноября 
«Иисус Христос — суперзвезда» 
(16+), 18.30 
22 ноября 
«Иисус Христос — суперзвезда» 
(16+), 18.30 

23 ноября 
«Мэри Поппинс, до свидания!» 
(6+), 18.30 
Телефоны нашей кассы: 34-21-
31, 610-804 

Театр юного зрителя 
16 ноября 
«Восемь любящих женщин» (16+), 
18.00 
17 ноября 
«Кошкин дом» (4+), 11.00 
«Сарафановы» (16+), 18.00 
18 ноября 
«Мойдодыр» (4+), 12.00 
19 ноября 
«Лиса-плутовка» (6+), 12.00 
«Легенды седого Байкала» (12+), 
18.00 

22 ноября 
«Я тоже была, прохожий…» (18+), 
18.30 
Телефон для справок 45-00-41 

Иркутский театр 
народной драмы 
17 ноября 
«Изба», спектакль по произведе-
ниям Валентина Распутина (12+), 
18.30 
19 ноября 
«Аленький цветочек», музыкаль-
ная сказка (6+), 12.00 
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные 
заявки на доставку билетов 
по месту учебы или работы. 
Телефон кассы (3952) 46-99-68. 

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

16 ноября 
«Вода. Космическая история» (6+), 10.30 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 15.00 
«Темная материя» (12+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
19.30 
17 ноября 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 10.30 
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (10+), 
15.00 
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
18 ноября 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 12.00 
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 15.00 
«Земля — Вселенная» (10+), 16.30 
«Экзопланеты» (10+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
19.30 
19 ноября 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 13.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Возвращение на Луну» (10+), 16.30 
«Темная материя» (12+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
20 ноября 
Лекция Владимира Демчикова «Лед на десерт. Байкал 
во французском кинематографе» (12+), 19.30 

21 ноября 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 10.30 
«Вода. Космическая история» (6+), 15.00 
«Экзопланеты» (10+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
19.30 
22 ноября 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Темная материя» (12+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й квартал). 
Тел. 79-79-09, принимаются коллективные 
заявки 

КИНОТЕАТРЫ

«Баргузин» 
«Лига справедливости. Часть 1» 
(16+) 
«Убийство в Восточном экспрессе» 
(16+) 
«Маленький вампир», мультфильм 
(6+) 
Сергей Безруков и Федор Бондар-
чук в комедии «Мифы» (16+) 
Фильм ужасов «Джиперс Криперс 
— 3» (18+) 
«Тор. Рагнарек» (16+) 
«Последний богатырь» (12+) 
Стоимость билетов 200—580 
руб.  
Заказ билетов 22-98-55. 
Автоответчик 550-454, www.
barguzin.net 

Кинопарк «Карамель» 
«Лига справедливости. Часть 1» 
(16+) 
«Убийство в Восточном экспрессе» 
(16+) 
«Маленький вампир», мультфильм 
(6+) 
Сергей Безруков и Федор Бондар-
чук в комедии «Мифы» (16+) 
Фильм ужасов «Джиперс Криперс 
— 3» (18+) 
«Тор. Рагнарек» (16+) 
«Последний богатырь» (12+) 
«Матильда» (16+) 
«Дело храбрых» (6+) 
«Фиксики. Большой секрет» (6+) 
«24 часа на жизнь» (18+) 
Стоимость билетов 200—580 
руб.  
Заказ билетов 500-640, www.
kinokaramel.net 
Многоканальный автоответчик 
550-454. 

«КиноМолл» 
«Лига справедливости. Часть 1» 
(16+) 
«Убийство в Восточном экспрессе» 
(16+) 
«Маленький вампир», мультфильм 
(6+) 
Сергей Безруков и Федор Бондар-
чук в комедии «Мифы» (16+) 
Фильм ужасов «Джиперс Криперс 
— 3» (18+) 
«Тор. Рагнарек» (16+) 
«Последний богатырь» (12+) 
«Матильда» (16+) 

«Дело храбрых» (6+) 
«Фиксики. Большой секрет» (6+) 
«Женись на мне, чувак» (18+) 
«Афера доктора Нока» (16+) 
«Субурбикон» (18+) 
«Чудо» (12+) 
«Обитель теней» (18+) 
«Рок» (16+) 
«Тор. Рагнарек» (16+) 
«Последний богатырь» (12+) 
«Матильда» (16+) 
«КиноМолл» ТРЦ «КомсоМолл»,  
заказ билетов 787-787, 
автоответчик 550-454 

Дирекция социальной сферы 
Восточно-Сибирской железной дороги 
предлагает в аренду, для размещения 
кафе, нежилые помещения площадью 
до 214,1 кв. м в здании гостиницы, 
расположенной на берегу озера Байкал 
на территории турбазы «Култушная», 
5506-й км, возможно на длительный срок 
на круглогодичной основе.

Тел.:  в г. Иркутске  8-950-050-93-84 
в г. Улан-Удэ  8-902-766-71-27

 Аренда помещений

р
е

к
л

а
м

а

МБУК «Музей истории г. Иркутска 
им. А.М.Сибирякова» 
Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а,  
тел. 200-365
Постоянно действующая экспозиция «От археологии до ХХ 
века» (6+) 
К 100-летию Февральской и Октябрьской революций 1917 г. 
работает выставка «Иркутск в 1917 г.» (6+) 
17 ноября
Открытие выставки «Сто лет службе ЗАГС» в рамках 80-летия 
Иркутской области (0+), 11.00 
19 ноября
Клуб «Академия на грядках», лекционная программа для люби-
телей огорода Е.С.Целютиной (6+), 11.00 
22 ноября 
Концертная программа к 15-летию ансамбля «Сибирский сказ» 
МБУК «Городской творческий клуб Любимовка», вход свобод-
ный (6+), 12.00—14.00
Городской выставочный центр имени В.С.Рогаля, 
ул. Халтурина, 3, тел. 200-365
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников, 
мастеров ДПИ (6+) 
16 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС» (12+), 14.00, 16.00 
17 ноября 
Мастер-класс «ОНИКС» (12+), 14.00, 16.00 
18 ноября 
Работа изостудии «Маленький художник» (12+), 10.00—17.00 
Мастер-класс «ОНИКС» (12+), 14.00, 16.00 
20 ноября 
Заседание клуба «Арина Родионовна» (12+), 13.00
21 ноября 
Открытие выставки «Усть-Ордынский Бурятский округ пред-
ставляет» (12+), 16.00
22 ноября 
Открытие выставки памяти Ивана Вычугжанина (6+), 16.00
Дом ремесел, ул. Декабрьских Событий, 102, тел. 204-494 
Систематические занятия народным творчеством и ремеслами, 
проведение праздников народного календаря (6+) 
16 ноября 
Мастерская текстильной куклы «Мокошь» (6+), 10.00—16.00 
17 ноября 
Семинар-практикум «Школа отцов и детей», рук. А.Трофимов, 
г. Красноярск (12+), 10.00—18.00 
18 ноября 
Семинар-практикум «Школа отцов и детей», рук. А.Трофимов, 
г. Красноярск (12+), 10.00—18.00 
Мастерская «Слобода». Ткачество на кроснах и бердо, художе-
ственное валяние (12+), 14.00—18.00 
Мастерская ДПИ «Радуга», гобелен, батик, живопись (12+), 
10.00—15.00 
19 ноября 
Занятия в мастерской резьбы по дереву «Золотой конек» (12+), 
14.00—20.00 
Занятия в керамической мастерской «Степашка» (12+), 11.00—
16.00 
20 ноября 
Мастерская «Слобода». Ткачество на кроснах и бердо, художе-
ственное валяние (12+), 10.00—16.00
21 ноября 
Мастерская ДПИ «Радуга», гобелен, батик, живопись (12+), 
14.00—17.30 
22 ноября 
Занятия в керамической мастерской «Степашка» (12+), 11.00—
16.00 
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5, тел. 38-08-99
Подразделение на капитальном ремонте до 15 декабря 2017 г. 
Музей городского быта, ул. Декабрьских Событий, 77, 
тел. 204-884 
Постоянно действующие экспозиции образа жизни иркутян 
второй половины ХIX и XX в. (6+) 
17 ноября
Открытие выставки «К юбилею И.С.Хаминова, 200 лет со дня 
рождения» (6+), 14.00

«Полет к миллиарду солнц»

«Мифы»


